
令和５年度 

旭川市北星公民館地域フォーラム 議事録 

 

１ 日 時  

令和５年１１月２１日（火） 午後２時～午後３時１５分 

２ 場 所  

北星公民館 １階 講座室 

３ 参加人数 

  ５名  

４ 進行等 

  北星公民館 館長 五十嵐 純 

５ 内容 

（１）公民館からの報告 

（ア） 公民館の事業概要等について 

（イ） 北星公民館の施設利用状況及び事業活動実績について 

（ウ） 北星公民館利用者アンケート結果について 

（２）公民館事業活動への意見交換 

   （ア）公民館事業の評価・改善すべき点などについて 

（イ）地域の課題と地域が必要とする学びなどについて   

６ 報告及び質疑応答 

（１）公民館からの報告 

    配付資料に基づき報告した。 

（２）公民館事業活動への意見交換 

   【質疑応答・意見】 

   <質問①> 

    現在，Wi-fi（ルーター）を市から借りてサークル活動を行っているが，これを常設してほしい。 

   <回答①> 

    Wi-fi の整備に関しては，公民館事業課と連携し，整備されていない他の公民館と併せて新

年度の予算要求に当たり整理しているところです。予算化されるかどうかは最終的に財政当

局が判断することになりますので御理解ください。 

   <意見②> 

    旭川市公式のもので「あさひかわくらしのアプリ」が運用されている。ごみの搬出に関すること

や，急病案内，除雪状況などを確認することができる。また，町内会会員限定ではあるが回覧

板等の閲覧が可能な機能も付いていて，アプリは無料でダウンロードができるので利用してみ



てはどうか。 

   <回答②> 

    細かい中身の状況は分かりませんが，市の色々な情報がアプリの中で更新されていくようで

す。広く情報が得られますので，スマホがある方は是非利用していただければと思います。 

    北星公民館では，町内会や市民委員会に事業案内やチラシの回覧等で負担を掛けており，

大変心苦しい思いをしています。なるべく町内会等に負担は掛けたくない思いで事業を進め

ていますが，事業には多くの市民に参加していただきたいという思いがありますので，年に数

回お願いしています。こうしたことからも，アプリの活用で町内会等の負担を少しでも軽減する

意味でも活用していただければと思います。 

   <質問③> 

    公民館でサークル活動をしているが，使用している椅子が重くて使いづらい。特に高齢者に

とって重い椅子を移動したり，出し入れするには大変なため，軽い椅子に替えてほしい。 

   <回答③> 

    机や椅子が重いという意見はアンケートの中にもありますが，こういった要望を聞く中で，今

年度はスチール製で軽い机を３０脚購入しました。これは２階の講堂に配置しておりますが，

利用者から使いやすいと好評を得ています。講座室にも数年前になりますが，キャスター付き

で軽めの机に替えて重いものはほとんど使用していませんし，徐々に軽いものへと替わってき

ています。椅子も同様に軽いものへと替えていますが，まだ重いものが残っているため今後も

必要性を訴えていきたいと思います。 

   <質問④> 

    トイレを和式から洋式に替えてほしい。 

   <回答④> 

    男女共一部洋式に替えていますが，まだ和式が多いのが現状です。使い勝手が良いという

点では，ほとんどの方が洋式を使っていると思われます。特に高齢者や脚が不自由な方にと

っては，使い勝手が悪いと感じています。ですがこれを替えるとなると，正直予算的に厳しい

状況です。施設自体も昭和５８年に建てたもので，耐震構造にもなっていません。例えば，改

修するのか，新しく建て直すのか，これに関しては今のところ全くの未定です。予算がないた

めちょっとした修繕でも直せないのが現状です。このような意見があるということを受け止め，

今後，整理したいと思います。 

<質問⑤> 

  冬場の除雪（通路，駐車場）がきちんとされていない。最初に来た人は止めやすいが，時間

が後になればなるほど止めづらくなるため何とかしてほしい。 

<回答⑤> 

  除雪に関しては業者との契約が終わり，１２月１日から施行されます。契約では何 cm以上積

もったら除排雪することになっています。ただ業者は北星公民館だけではなく，他にも除雪業

務を請け負っていると思われますが，そういったこともあり雪が積もったらすぐに来てくれる訳



ではありませんので，通路などは職員でこまめに除排雪する体制を取りながら，業者によるメイ

ンの除排雪と併せて，駐車場等が止めづらくならないようできる限りの対応をしたいと考えてお

ります。 

<意見⑥> 

  先ほど，事業活動実績の説明で，登録団体が減少しているとのことだが，公民館でサークル 

活動が行われていることについて市民の方は知っているのだろうか。知らない人が多いのかも

しれないので，例えば，市の広報誌に各公民館の活動を紹介する特集記事などを載せたりす

ることで興味を持ち会員や団体増につながると思うので，こうしたことを是非やってほしい。特

に高齢者の学習は認知症の予防等につながる。民間がやるともっとお金が掛かるため，そう

いう点では公民館を利用すべきである。 

<回答⑥> 

  事業の参加者募集でも広報誌を見て申し込まれる方が多いです。現在ホームページでは

登録団体の概要等について載せていますが，詳しいものではありません。広報誌で特集を組

んだり，ホームページに詳しく載せるなど，効果的な PR方法について検討したいと思います。 

<質問⑦> 

  子ども食堂を月１回程度実施していると思うが，実施団体はどこなのか。 

<回答⑦> 

  北星公民館の隣にあります北門児童センターの中で，北星地区こども食堂実行委員会を設

置し，ボランティアの方々や子どもの関係者が中心となって，公民館１階の料理講習室を使っ

て調理し提供しています。 

<質問⑧> 

  ２階を利用する場合高齢になると上り下りが大変なので，エレベーター等の設置について何 

か考えはあるか。 

<回答⑧> 

 北星公民館より先にフォーラムを実施した中央公民館でも同様の意見があったようです。市

内の公民館においてエレベーターや，昇降機を設置しているところはないのが現状です。他

の公民館も併せて改修するとなると，予算を組むには大変厳しい状況にあります。古い公民

館が多く耐震構造にもなっていなく，そもそも改修するのか，あるいは建て直すのかということ

になりますが，そこまでの議論はされていません。他の公民館からも同様の意見が出ています

ので，今後の整理になるかと思います。 

 <質問⑨> 

  地域の学習活動施設として，公民館がなくなっては困る。今後の公民館の方向性について

伺いたい。 

<回答⑨> 

 公民館の関係会議における関係者の意見としては，地域の学習活動拠点として継続してい

くことが望ましいとの意見があることから，改修するのか，新しく建て直すかは別として，今まで



どおり存続していくことになりますので，その点では安心していただきたいと思います。 

 

（質疑等終了） 

 

最後に，貴重な御意見等をいただいたことに対するお礼と，今後の公民館運営等に係る協

力等についてお願いし終了した。 

 


